
苏州工业园区检察院未成年人检察工
作负责人张晓燕分析, 当前通过网络平台
进行的收养行为缺乏法律规范和监管,处
于真空地带遥 在网络上发布的收养和领养
信息,均未经权威部门进行审核,真实性无
法考证, 自行联络协议收养具有很高的风
险,即便双方协商同意,也难以到民政部门
进行正规登记从而得不到法律确认, 属于
非法收养遥

明知有法律风险 , 为什么 野灰色收
养冶还有市场钥 记者了解得知,一方面,中

国存在着数量庞大的等待收养的儿童 ,
只有不到七分之一的孤儿生活在儿童福
利机构遥 另一方面,依法依规的收养数量
却在下降遥 根据民政部 2011年社会服务
发展统计公报显示,2011年, 全国办理家
庭收养登记 3 万余件 , 比前一年下降
9%遥

与此同时, 有收养意愿的人也大有人
在遥这其中,有因不能生育孩子而想拥有孩
子的夫妻, 也有成年孩子不在身边又想享
受家庭之乐的中年夫妻, 在全面放开二胎

后, 很多想为孩子找一个伴的年轻夫妻也
加入这个群体遥

很多有收养意愿的人, 为什么被拒于
合法收养的门外钥

据全国人大代表买世蕊几年前的调
查,收养门槛主要有二:一是收养法对收养
条件的规定; 二是收养缴纳的各项费用
高遥

现行收养法第六条规定, 收养人应当
同时具备下列条件:(一)无子女;(二)有抚养
教育被收养人的能力;(三)未患有在医学上
认为不应当收养子女的疾病;(四)年满三十
周岁遥 其中第(一)款规定的野无子女冶,就把
绝大多数既有收养意愿又有收养能力的人
拒之门外遥

此外, 目前全国大部分儿童福利机构
都向收养家庭收取费用遥据媒体调查,各地
儿童福利机构在收养过程中收取捐赠费尧
登记费;公告费尧户口迁移费尧服务费等遥张
晓燕检察官认为, 由于民间收养的需求巨
大,正规收养门槛高尧等待时间长,一些有收
养意愿的人转向网络遥

除了通过网络收养, 还存在着众多私
人协商达成的事实收养关系遥 这些事实收
养,由于不符合收养法规定,或未经过民政
部门登记,都处于灰色地带遥
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去掉野灰色冶收养的孩子更幸福

善意收养遭遇网络骗局
专家建议:降低收养门槛

荫通过降低门槛,把一些处于灰色地带的

事实收养合法化,更有利于政府部门对收养行

为进行合法的监管,也能更好地维护被收养孩

子的合法利益遥
荫对收养法进行修改当然很必要,但后期

的跟踪评估和监管服务也必须要跟上,要建立

完善的配套制度体系遥

荫要借助大数据的技术优势,逐步建立全

国联通的收养信息系统,确保收养家庭的动态

能够随时被相关部门掌握遥
在现实生活中,有那么一些孩子,或者父母

去世或者被抛弃而无人抚养,或者家境贫困父

母无力抚养遥 他们,需要被人收养遥
收养孩子,要受收养法约束遥 然而,有些人

出于良善意愿收养孩子, 却并未依照收养法,

从而成了野灰色收养冶

2017年 8月 22日,在驶往江苏省苏州
市城郊的高架桥上, 警方拦下了一辆出租
车,车上坐着一男一女两名乘客,女乘客怀
中还抱着一名婴儿遥被警察拦下后,女乘客
小霞顿时懊悔不已遥

原来, 小霞与丈夫结婚近十年一直无
法孕育自己的孩子, 于是夫妻二人商量收
养一个遥 然而,他们去福利院登记收养,又
联系了多家机构,可经过漫长的等待,小霞
始终没有达成心愿遥一个偶然的机会,小霞
进入了百度贴吧里一个叫野准妈妈吧冶的论
坛遥令小霞想不到的是,论坛里面充斥着大

量的送养与收养意向的信息, 和准妈妈的
话题相去甚远遥

小霞心中燃起了希望, 联系了一个发
布送养信息的账号遥 由于对方保证自己绝
不是人贩子, 加上自己又迫切想要收养一
个孩子, 小霞觉得只要自己是出自真心,不
管对方是谁,双方都是自愿的,就不会有问
题了遥 对方又提出婴儿的妈妈要 3万元作
为营养费,小霞觉得这也在情理之中,于是
将这件事告诉了丈夫遥到了约定的日期,大
家在一家旅馆碰面, 对方带着一个年轻女
人,抱着一个尚在襁褓里的婴儿遥小霞和年

轻女人签好收养协议, 将 3万元交给了对
方,还给了对方 1000元路费遥

正当小霞和丈夫打算将婴儿带回家的
时候,得到消息的苏州警方兵分两路,一路
追踪到高架上,将小霞拦下,另一路则赶到
火车站, 将带着 3万多元现金的涉嫌拐卖
儿童犯罪的犯罪嫌疑人当场拦下遥 小霞没
想到,自己在网上竟然遭遇了人贩子遥

这是苏州工业园区检察院办理的一起
真实案例遥在现实生活中,像小霞夫妇一样,
通过网络联系收养孩子的不在少数遥网络,
正在成为野灰色收养冶的聚集地遥

人大代表建议
降低收养门槛

在今年 3月召开的第十三届全国人大一
次会议期间,全国人大代表方燕将修改收养法
作为她的第一份建言向大会提出遥

收养法颁布于 1991年,1998年作过一次
修改,此后一直再未修改遥

事实上,方燕代表并不是第一个提出修改
收养法的遥 记者了解到,近年来,几乎每一年都
有人大代表在全国两会上提出修改收养法的
议案或建议遥 2013年,时任第十二届全国人大
代表的李勤就联合多位代表在全国两会上提
出修改收养法,野降低收养门槛冶,修改收养法中
收养人应当野无子女冶和野只能收养一名子女冶
的条件限制,通过修改收养法改变众多事实收
养野合理不合法冶的情形遥一个值得关注的背景
是:野全面二孩冶政策出台遥 2015年 12月 27日,
第十二届全国人大常委会第十八次会议表决
通过了关于修改人口与计划生育法的决定,明
确自 2016年 1月 1日起,野国家提倡一对夫妻
生育两个子女冶遥

全国人大代表张全收提出,随着计划生育
政策的调整,收养法制定时野一对夫妻一个孩
子冶的计划生育背景不复存,应及时对收养法
中相关的限制性条件作出相应修订,以便与现
行法规政策相衔接遥初任全国人大代表的方燕
和连任全国人大代表的李勤都认为,通过降低
门槛,把更多有收养意愿和收养能力的群体纳
入进来,把一些处于灰色地带的事实收养合法
化,更有利于政府部门对收养行为进行合法的
监管, 也能更好地维护被收养孩子的合法利
益遥

野现在的问题, 不在于家庭能收养几个孩
子,侧重点应该是,家庭是不是完整的,家庭的
抚养条件如何遥 冶几年前,李勤在接受媒体采访
时表示遥

几年过去了,李勤不仅依然关注降低收养
门槛的问题,而且在进一步思考降低门槛后的
事情遥 在接受记者采访时,李勤表示,在取消
收养法现有的限制条件时,应该同时考虑细化
收养标准, 对收养人要有更科学的考核标准遥
既要考虑收养人在经济条件上是否有抚养能
力,也要考虑到收养人是否有能力教育这个孩
子,要有教育管理的考核指标,考察收养人是否
有能力给孩子提供相对比较好的教育环境遥

不久前引发关注的野爱心妈妈风波冶,也引
起了代表们的关注和反思遥 李勤代表认为,对
于收养后的监督,民政部门应该有一些更细化
的考核指标,大数据为细化监管提供了可能;要
做好监督和服务,比如委托福利机构或有关组
织定期对收养家庭进行跟踪回访和指导遥 野不
能等到悲剧发生了,出了问题,再去管遥 冶

谈到收养后的监管,方燕代表也有很多的
思考遥 方燕代表表示,对收养法进行修改当然
很必要,但后期的跟踪评估和监管服务也必须
要跟上,要建立完善的配套制度体系遥

如何对收养家庭的后续情况进行准确的
评估和到位的监督钥 方燕代表认为,村委会尧社
区居委会以及派出所可以承担起最直接的监
督职责遥特别是村(居)委会的工作人员,熟悉邻
里情况尧了解信息方便,便于随时掌握收养家
庭的情况,方便进行常态化的监督遥 另一方面,
民政部门可以委托第三方社会公益组织,安排
具有一定专业知识的社工通过定期回访尧调查
等形式,对被收养人的生活学习情况尧收养人
是否尽职等进行评估遥 此外,送养人特别是儿
童福利机构,也要担负起一定的跟踪监督责任,
定期对收养家庭进行回访遥

在当下,建立完善的收养信息系统,对于提
高监督的实效非常重要遥 方燕代表建议,要借
助大数据的技术优势,逐步建立全国联通的收
养信息系统,确保收养家庭的动态能够随时被
相关部门掌握,防止出现收养完成后收养家庭
就失联失控的情况遥

野从修改收养法,到建立完善的跟踪评估
和监管服务体系,需要一步一步来,冶方燕代表
说,野让被收养儿童在新的家庭中生活好, 成长
好,才是最终的目的遥 冶 渊郑博超 戴佳冤

“灰色收养”为何有市场

网络成为“灰色收养”聚集地1
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